
(第1頁/共 8頁) 

 

突破 

日期：2022年 6月 19日 梁興瓊傳道 

經文：使徒行傳十一：1-30 

弟兄姊妹平安，我們今天的信息要進入使徒行傳的第十一章。回顧從司提反被猶太眾人

用石頭打死後，掃羅開始逼迫教會與信仰耶穌的群體。除了使徒以外，門徒就分散在猶太和

撒馬利亞各地，宣講耶穌。教會在面對逼迫，似乎危機重重的時候，耶穌的事蹟反而因此被

傳講開來。上帝巧妙的作為實在令人難以測度！我們透過路加的敘述可以發現，那些在五旬

節接受聖靈洗禮後的門徒，開始對上帝的啟示有了敏銳的感覺，甚至被聖靈充滿，就像耶路

撒冷教會中的七個執事。當上帝主動的下達指令時，腓利、亞拿尼亞、與彼得都聽見了那微

小的聲音，命令他們「起來！」他們就順服在聖靈的引導下，開始執行上帝宣教的任務。從

個人到家庭，從猶太人到外邦人，從耶路撒冷到凱撒利亞。上帝主導宣教的方式，突破以往

的窠臼，開啟了新的視野。我們一起來禱告！ 

親愛的父神！祢是創造宇宙萬物，天地萬有，施慈愛憐憫的神！感謝祢按著你的形象創

造我們，使我們成為祢的兒女，又定意要救贖祢的兒女。所以我們可以因信而悔改得著生命。

求祢所差的聖靈今早與我們眾聖徒同在，恩膏孩子的口，使聽的講的都同蒙造就。禱告奉祢

愛子耶穌基督寶貴得聖的聖名。阿們！ 

上個星期楊傑傳道與大家分享了第十章，彼得與哥尼流都接受了上帝對他們顯現的異

象，促成了他們二人相識的機會。彼得與約帕的幾個弟兄一起進了哥尼流的家，還住了幾天。

這在當時應該是一件非比尋常的事，就像我們現在很喜歡用 Event這個英文單字來形容這樣

的事。第十章的內容就好像 GoodＴV好消息電視台正在實況轉播，新聞標題：「外邦有權勢

的百夫長哥尼流全家都受洗信耶穌了！」這對教會來說，應該是一個令人振奮的好消息，在

沒有 3Ｃ產品與網路的時代，它竟很快地從凱撒利亞被傳到 40 英里外的猶太省。但是，我

們從十一章的 1~18節卻看不見教會的喜悅之情，反而聞到一股發酵的酸味。我將十一章分

成以下四個段落： 

一、突破猶太傳統的偏見（vv.1~18） 

    二、突破種族與地域限制（vv.19~22） 

    三、突破個人主義的迷思（vv.23~26） 

    四、突破獨善其身的私心（vv.27~30） 

    藉由這四個突破，幫助我們看見是上帝祂自己主動計畫，透過聖靈的帶領，進行宣教的

工作。外邦人也要成為上帝的選民，這是祂的心意更是祂必成就的旨意。 
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一、突破猶太傳統的偏見（vv.1~18） 

vv.1~3在耶路撒冷的使徒與住在猶太省的基督徒們，聽說（就是已經知道這個消息）外

邦人也對福音產生良好的回應，全心接納福音的信息。可是，我們似乎沒有從經文中看見耶

路撒冷教會有一絲喜悅的反應，更沒有慶祝的活動。直到彼得回到了耶路撒冷，迎接他的是

「那些奉割禮的門徒和他爭辯」。「奉割禮的門徒」應該是特別指猶太基督徒群體中，仍堅守

猶太教基本教條的少部分人。他們強調外在的表徵記號「割禮」，要求外邦人必須遵守律法

與聖約。他們認為外邦人要加入基督的信仰群體，必須先成為猶太人。所以，這些人不停地

與彼得爭辯。這裡的「爭辯」是過去未完成式，表示奉行割禮的這群人不停地與彼得爭辯。

爭辯什麼事情呢？這群猶太基督徒，對於彼得進入了外邦人哥尼流的家中住了數日，在這段

期間，彼得必然與他們一同用餐這件事，非常不諒解。我覺得在耶路撒冷的使徒與門徒應該

不熟悉，甚至根本不認識哥尼流，也不知道哥尼流是一個敬虔的上帝追隨者。因為猶太人普

遍認為外邦人是不潔淨的。所以，彼得到哥尼流家中作客，且與他們一起用餐，自然會被視

為是違反猶太律法，是不潔淨的。華人非常重視過年過節家族要團聚，試想今天我們受邀到

未信主的親戚家，或是尚未放棄傳統信仰的朋友家吃飯，主人盛情招待，餐桌上有炭烤豬肋

排、奶油焗龍蝦，皇家禮炮 25年的威士忌…等，這些美食佳釀令人垂涎欲滴，但它們在擺

上桌前都祭拜過祖先或偶像（按照摩西律法（參：利 11章）它們是不潔淨的）。請問弟兄姊

妹，你會對你的親朋好友說：「拍謝！這些我不能吃誒！」今天我們滿懷熱情想對家人朋友

傳福音，是否在這種聚會場合也遭遇和彼得一樣的困境？ 

vv.4~10 彼得為了避免口傳的消息有誤，所以再一次敘述他所經歷的異象，因為他不知

道在座的人聽過了什麼？彼得非常清楚與明白，這群人是被猶太律法所轄制。因為他自己在

接受異象的當下，也有相同的反應。彼得重述他禱告時所見的異象，他非常專注的看這異象，

因為他「定睛觀看」。還有他如何回覆天上的話「主啊！這是不可的！凡俗而不潔淨的物從

來沒有入過我的口。」彼得強調自己一開始就堅守猶太傳統立場的。但是天上來的聲音持相

反立場「說：『上帝所潔淨的，你不可當作俗物。』」這個異象連續了三次，就收回天上去了。

在以色列，三重見證對於確定事情的真相是非常重要的。上帝在異象中三次宣布，這些受造

物是被潔淨的，可以吃。就是為了要消除彼得對猶太律法的顧忌，這是完全出乎我們意料的。 

vv.11~12「正當那時」這個詞的原文就是「看哪！」有「立刻」的意思。也就是說彼得

剛經歷完異象，還沒有來得及思考連續三次看見這個異象所代表的意思時，「立刻」有新的

狀況發生，就是有三個從凱撒利亞來的人出現在房門前，他們是奉差遣來邀請彼得。接著聖

靈吩咐彼得「和他們同去，不要疑惑。」從字面上的意思不難理解，聖靈的意思是要彼得不

要懷疑跟隨他們一起去。但是，我查考了「不要疑惑（distinction）」按照原文直接翻譯是「不

要有區別」，引申的意思是不要因為他們是外邦人而歧視他們，對他們產生差別待遇。彼得

就與六位猶太基督徒同行進入哥尼流的家中。現場連彼得在內有七個猶太見證人目睹事情的

經過。「見證人」依據摩西律法要有兩個人（參申 17:6）；在羅馬律法中，遺囑必須有七個見
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證人用印，才有法律的效力。我們看見彼得的陳述中，始終沒有偏離猶太律法，他沒吃異象

中不潔的食物，他前往外邦人的家中作客有見證人同行。更重要的是，彼得是遵從聖靈的吩

咐進入哥尼流的家中，他們是順服上帝的命令。 

vv.13~14彼得在重述天使與哥尼流的對話內容時，他沒有提到上帝聽見哥尼流的禱告，

以及哥尼流的善行義舉，他甚至沒有提哥尼流的名字。彼得強調的是，「天使站在他屋裡」、

「上帝要哥尼流聽彼得的話，因為彼得所說的內容可以讓哥尼流和他的家人得救。」弟兄姊

妹，我們看見福音沒有階級之分，不只傳給有權勢的人，也傳給所有聽見福音的人。因為當

天在場的人，不僅哥尼流的家人，還包括了他的親屬密友與家中的奴隸，他們都領受了聖靈

的洗禮。彼得解釋的重點是：他受邀前往外邦人的家是遵行上帝的旨意，天使也不介意出現

在外邦人的家中。這一切都是上帝主動，偉大的作為，為了要使哥尼流及他的家人得救。所

以彼得不需要進一步解釋他的行為，是否符合猶太法典的規範。 

vv.15~18彼得一開口，便看見了聖靈降在哥尼流與他的家人身上，就像「當初」就是第

二章五旬節聖靈降臨的情景一樣，彼得同時也想起主耶穌的應許：「約翰是用水施洗，但你

們要受聖靈的洗。」因為這一切是上帝主動的恩賜，彼得承認自己無法攔阻上帝的工作。眾

人聽的啞口無言，只有歸榮耀與上帝。弟兄姊妹，我們透過經文也一同見證，上帝將外邦人

納入祂的救恩計畫內，上帝主動推展祂的宣教工作，祂的行動促使（1）以悔改作回應（2）

得生命為恩賜。上帝透過一連串的行動：異象、命令、預備與最後的行動造成突破。上帝使

用祂自己的方法預備人心接受福音，這中間不牽涉彼得以及任何與他有關的人。彼得的出現

是為見證這些工作的成果。凸顯了兩個重點就是：人的回應（悔改）和上帝的供應（賜生命

的聖靈）。 

彼得原本是一個直率、愛表現與魯莽衝動的人。但是現在的彼得展現了截然不同的生

命，他變得穩重剛強。聖靈的洗禮使彼得的生命突破，當他面對同儕的質疑，他使用說情講

理的方式處理，不再是貿然行事。而整件事情經過他清楚明白地講述，這是出於上帝主動的

帶領，聖靈降臨給他主觀性的啟示。證明上帝不僅將悔改赦罪的恩賜給猶太人，祂也不偏待

外邦人，同樣應許他們可以悔改得生命。猶太人與外邦人應該彼此平等對待，不應再在飲食

上彼此區隔。耶穌基督的福音突破了猶太傳統的偏見。我們接著看上帝帶領的第二個突破。 

二、突破種族與地域限制（vv.19~22） 

上帝主動呼召腓利、彼得，藉著聖靈的引領，將救恩賜給衣索比亞的太監及「意大利營」

的百夫長全家。但是太監與哥尼流都是上帝的鐵粉，他們都認識上帝，是上帝敬虔的追隨者，

上帝的救恩臨到他們是理所當然。但是很多外邦人還不認識耶穌，現在上帝的計畫才要開始

突破種族與地域的限制。第 19節在使徒行傳中是一個重要的轉折點，它不僅呈現了福音更

廣的範圍，而且還為保羅後來的的宣教工作提供了一個新的根據地—安提阿。我們回到經文： 
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那些因為司提反事件而受到迫害的門徒離開了耶路撒冷，他們前往腓尼基、塞浦路斯（居

比路）和安提阿；雖然上帝已經打開了福音的大門，但這些猶太基督徒，還是很保守的進行

地方性的傳教，因為他們只向猶太人傳福音。回顧耶穌開展的福音運動，在加利利主要是農

村運動，到了耶路撒冷變成城市運動，當進入安提阿則成為大都會運動，這麼快速的轉變，

在古代社會是史無前例的。我們看見上帝在突破種族與地域限制。 

腓尼基：是一個地區，位於敘利亞的地中海岸邊，主要的城市有推羅與西頓。塞浦路斯

（居比路）：是一個島，在敘利亞西北部的西方相距一百哩，她在希臘神話中扮演著重要的

角色，是傳說中希臘代表愛情的女神阿芙羅狄蒂與她的情人阿多尼斯的出生地，所以肯定是

異教偶像崇拜的地方。島上住有一大群猶太人，也是勸慰子巴拿巴的家鄉。 

安提阿位在敘利亞的奧朗底河畔，是古代第三大都會中心（僅次於羅馬和亞歷山太），

人口估計約有 50萬，其中猶太人約佔二萬五千人，還有希臘人、敘利亞人、腓尼基人、阿

拉伯人、波斯人、埃及人與印度人，可以說是東方與希臘文化交融的典型，這裡也是羅馬敘

利亞兵團的總部。安提阿充斥著多神信仰，在利班留斯的⟪演說⟫一書中寫著，這個城市是「眾

神的居所」。這座城市不僅以精緻和多元文化聞名，而且特別以各種惡習聞名，是道德墮落

的中心。在這個無神不拜的大都會，只有猶太教堅持只敬拜耶和華這位真神。教會就是在這

樣的環境中破繭而出，門徒帶著自己的使命走向外面的世界。四散的門徒中有塞浦路斯和古

利奈人，他們到了安提阿後，也開始向希臘人傳講主耶穌的好消息。我覺得此處是整本聖經

一個重大的分水嶺，因為傳福音的方向改變了，基督徒猶太人開始向外邦人（向希臘人）傳

福音，就是這一個重大的改變，使得同為外邦人的我們，今天也成為了福音的受惠者。我們

是否應該感謝讚美愛我們的主！阿們嗎？所以，當我們了解安提阿的歷史背景後，我們不得

不讚歎上帝突破的作為。「因為上帝的意念非同我們的意念，上帝的道路非同我們的道路。」

（賽 55:8） 

「主與他們同在，信而歸主的人就很多了。」21 節中「主與他們同在」的原文直譯是

「主的手與他們在一起」清楚地告訴我們，耶穌不但與門徒們同在而且同工，主親自參與，

並在他們宣教的事工作王掌權，所以因著信而歸向耶穌的人就增加了。求主你也在我們教會

的一切工作上作王掌權，在我們的生命中作王掌權！因此，當耶路撒冷教會的人再一次聽見

了外邦人信主的消息，「在安提阿信主的外邦人增加了！」，他們開始重視這件事情，他們就

差派巴拿巴前往安提阿，去了解當地的實況。（小心不要落入非 A即 B的陷阱，二分法對我

們的屬靈生命與生活是有潛在危機的，請問我們在現今的政治氛圍中一定要非藍即綠嗎？求

神幫助我們，願我們的教會是真正沒有偏見的教會。） 

三、突破個人主義的迷思（vv.23~26） 

巴拿巴到了安提阿，「看見上帝所賜的恩就歡喜。」哈利路亞！感謝主！祢的恩典是看
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得見的！上帝的恩典是如何可以看得見？就是巴拿巴到達了安提阿親眼見證了許多外邦人

信主的事實，外邦人也蒙上帝的喜悅，領受了上帝的祝福，就是上帝的恩典充分展現！巴拿

巴被稱為勸慰子，所以他看見了安提阿的希臘人接受福音，不僅為這些希臘人感到高興，更

勸勉他們要在心中做出永遠信靠主耶穌的決定。我相信當我們盡心、盡性、盡意、盡力愛我

們的上帝時，我們的世界觀與價值觀會有明顯的改變，這樣的改變會帶來生命與生活的改

變，就可以使人看見上帝的恩典。路加稱讚巴拿巴是一個「好人、聖靈充滿、大有信心」，

因為他有這麼美好的屬靈生命，也有屬靈領袖的風範，他為主加添了許多人。巴拿巴眼見安

提阿的福音事工如此蒙祝福，他就想起了同樣在福音上有熱情的掃羅。掃羅為了向說希臘話

的猶太人傳道，反而被他們追殺，就逃往老家大數避難。安提阿的福音工作，非常需要像掃

羅一樣的人才，因為他有恩賜有信心，有希伯來語與希臘語的雙語能力，更重要的是，巴拿

巴知道主耶穌揀選了掃羅要做福音的工作。巴拿巴就前往大樹去找掃羅，當他找到了掃羅，

就帶領著掃羅到安提阿。巴拿巴就像 HR一樣，第二次引薦掃羅進入教會服事，這次是安提

阿教會。「他們足有一年的工夫和教會一同聚集」這也是路加第一次用教會來形容耶路撒冷

以外的信仰群體。「聚集」有客人接受款待的意思，巴拿巴和掃羅接受安提阿教會的款待，

並與他們一起聚會，有長達一年的時間，他們也教導了許多人。因為安提阿教會的信徒日漸

增加，而且他們高舉基督的名字，引起了外界的注意，於是便產生了「基督徒」的稱謂，這

是從安提阿教會開始的。 

弟兄姊妹，我們看見上帝使用巴拿巴這個有高尚品德與靈性的人，前往安提阿這個福音

剛剛萌芽的罪惡之城。他發揮了他的特長興旺福音，更重要的是他沒有受限於個人主義的迷

思。他看見事工的需要，也知道哪裡有適合的同工，可以一齊努力建立基督的教會。眼見六

月份已經進入下旬，今年已過了一半，離我們新會堂竣工的日子越來越近了。我有感動想邀

請大家持續為著我們的教會恆切禱告，為著工程的進度、安全，裝修所需的經費，更重要的

是將得救的人天天加添給我們，也求主賜給我們更多合主心意，且有諸般恩賜的聖徒，與我

們同工。（在團體或是教會的服事中，反思非我不可與捨我其誰有什麼樣的差異，何者可以

幫助團隊與教會健康的成長？） 

就在巴拿巴和掃羅在安提阿教會聚會的那一年當中，有幾位具有預言恩賜的先知從耶路

撒冷下來，到達安提阿教會。在初代教會中有先知的職分，他們得到聖靈的啟示後，會向信

徒提出教導和指正，他們也經常周遊各處勸勉會眾。這些先知當中有一人名叫亞迦布，他藉

著聖靈的啟示，預言天下將會發生大饑荒，而這件事真的在革老丟當羅馬帝國皇帝的時候發

生了。我們看見安提阿這個外邦教會，她雖然沒有仿效耶路撒冷教會的「凡物共用」，但是

他們也突破了一般人獨善其身的自私心態，他們決定按照每個人能力的不同捐錢賑災，要供

應住在猶太省的弟兄。這代表著教會已經跨越了地域與種族的藩籬，為了滿足不同人的需

要，表現出信仰群體的合一與互相關懷。安提阿教會就這麼做了，他們請巴拿巴和掃羅將捐

款送到耶路撒冷的長老們那裡。 
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我們要學習安提阿教會所建立的典範，更要自我提醒不要只專注在自己教會的事工，或

是只將資源使用在自己的身上，卻不願意幫助其他貧困的信仰群體。我們不單要努力推展自

身的事工，更要關顧其他肢體的需要，熱心協助他人，推廣宣教的工作，證明福音能夠改變

世人，做上帝最美好的見證。 

感謝主！祢使用我們這些容易犯錯的人來傳揚福音。天使並沒有向哥尼流傳福音，而是

告訴哥尼流，彼得會說出使他和他的全家得救的話語（11:14）。上帝帶領不同民族的人進入

基督裡合而為一，這是使徒行傳要傳達的一個重要的訊息。耶穌不僅使人與上帝和好，也使

人與人和好。上帝藉著耶穌打開一條通往祂的新道路。彼得現在明白，要努力按著上帝顯明

給他的異象執行任務是何等重要。只要尊重彼此文化間的差異，和好就自然會出現。外邦人

無須遵行猶太律法變成猶太人，猶太人也不需要變成外邦人，這是一個只有上帝才能穿透和

打破的文化障礙。 當我們憑藉著信回應福音，就必須根據自己的良心做出正確的判斷，去

看待自己的習慣。面對今天世界上的困難，我們是否應該有以下的反思：「偏見經常使我們

誤解了事實的真相，忽視上帝所看重的是人內在的誠意與真心的悔改。」上帝主宰一切，宣

教是上帝持續在做的事！雖然不是所有的人都被呼召去異國或海外宣教，但每個基督徒都應

該對宣教有負擔，並且關注及提醒自己了解宣教的事工。我們都應該為宣教禱告，應該為宣

教付出。如果普世宣教是上帝旨意的核心，我們若對宣教漠不關心就不可原諒！。 

如果上帝的目的是從每個國家（或族群）中拯救一些人，我們的城市中也的確有許多來

自不同的國家（族群）的人。如果我們的教會沒有試圖從不同的族群中接觸到一些人，我們

就沒有實現上帝的目的。作為一個教會，我們應該思考如何跨越文化障礙，幫助來自不同種

族和文化背景的人信靠耶穌基督（思考印尼姊姊與越南媽媽的現況，我們可以如何藉關顧她

們的生活、工作，將主的愛做在他們的身上，撒下福音的種子）。 

從今天的經文，我們要明白上帝是「宣教的上帝」，祂主動推展宣教事工，並向我們示

範成功的宣教必須：突破傳統，突破種族與地域限制，突破單打獨鬥的個人主義，最後更要

突破獨善其身的私心，就能廣傳耶穌基督的福音，榮耀上帝祂的聖名。 

挪去偏見促進福音廣傳 

罪惡之都變成宣教中心 

招募同工建立基督教會 

在基督裡我們是一家人 

 

我們一起來禱告！ 

天父上帝我們感謝、讚美祢！在祢的話語中，我們得到養分，重新得力。求祢幫助我們
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透過讀經看見祢對我們的旨意與啟示，對祢的話語保持開放的態度，願我們都能在禱告中，

清楚地聽到祢的聲音，呼喚我們「起來」與祢同工。求你興起、親自帶領蒙恩堂進入祢賜給

我們的應許之地，就像祢帶領安提阿教會一樣。我們願意成為你合用的器皿，成為不同種族

與族群的祝福，彰顯祢的旨意，榮耀祢的聖名。禱告奉祢愛子耶穌基督的名。阿們！  
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